

Culte du dimanche 19 janvier 2025, Nancy

Musique

Salutation et annonce de la grâce

À vous toutes-tous venu.e.s de toute part pour adorer l'Éternel en ce 2^e dimanche après l'Épiphanie, quelles que soient votre situation, votre origine et votre foi, le Seigneur vous accueille en ces lieux et vous confère la plénitude de sa gloire. Tous nous avons reçu grâce sur grâce. Grâce et paix vous sont renouvelées au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Amen!

Cantique ARC 255 : Nos cœurs te chantent....

Reconnaissance du péché

Seigneur, c'est avec honte et confusion que nous nous inclinons devant toi car jour après jour, nous témoignons de l'ingratitude à ta justice et ton amour dont nous sommes bénéficiaires. Nous nous enfermons et nous nous éloignons les uns des autres. Toi, Seigneur, qui as ouvert les yeux des aveugles et les oreilles des sourds, donne-nous la seule clef qui nous manque, celle qui libère et nous met en mouvement vers les autres, nous implorons ton pardon. Amen!

Répons : Seigneur, mon Dieu, je crie vers toi, Tu es mon espérance ; Dans ma misère, écoute moi, Apaise ma souffrance ; Éclaire moi sur le chemin, Et garde ma main dans ta main, Quand l'ennemi s'avance. (AEC 620,1)

Annonce du pardon

Dieu a posé sur chacun.e de vous/nous un regard d'amour, un regard de Père. Il accueille votre/notre repentance. Il vous/nous invite à vivre avec lui, tous les jours, son pardon et son amour dans sa gloire. Amen !

Répons : Peuple, criez de joie et bondissez d'allégresse : Le père envoie le Fils manifester sa tendresse ; Ouvrons les yeux : Il est l'image de Dieu Pour que chacun le connaisse. (AEC 285,1)

Prière d'illumination

Ô Seigneur, donne-moi la grâce de ménager en moi un espace pour recevoir ta Parole. Que ma terre soit prête ou rocailleuse, viens y semer ta Parole. Je veux croire que, malgré moi, elle saura germer, porter du fruit pour contempler ta gloire. Amen !

Lecture de la Bible Ex 33.18-23 ; 1 Cor 2.1-10 ; Jn 2.1-11 ; Rom 12.9-16

Silence

Prédication

A toutes celles et à tous ceux que j'ai déjà eu au tél, en ligne ou non depuis le début de l'an de grâce 2025, je présente mes vœux de bonne santé et de paix dans tous les aspects de votre existence et que le Seigneur accomplisse les désirs de votre cœur.

L'ouverture d'une nouvelle année peut être considérée comme le symbole de l'ouverture d'une porte qui donne accès soit à la maison ou au bureau. Parfois, on ne sait pas a priori ce qui est derrière la porte. Dès lors qu'on choisit d'y entrer on peut y découvrir la chaleur (surtout par ces temps d'hiver, de grand froid), affection, sécurité, bonheur et l'on veut y demeurer. Mais quand c'est le contraire, on en ressort immédiatement et tout de suite (cf l'exemple de notre temple). Entrer dans une nouvelle, c'est beaucoup d'incertitude et de questionnement même si on s'est souhaité les vœux qui sont des intentions. Dans les textes de ce dimanche, nous sommes invités à faire montre de notre vie de foi pour vivre une année paisible car la gloire de Dieu est notre partage. Dans le 1^{er} texte, Moïse exprime à Dieu son intention de contempler sa gloire. Or, dans le 1^{er} testament, la gloire de Dieu comporte 3 paliers (au premier niveau, tous les Israélites ont vu la gloire de Dieu à travers la nuée, les éclairs et le tonnerre, un spectacle de son et lumière ; le 2^e se traduit par la vision à laquelle des prophètes comme Moïse ont accès à cette gloire, et enfin un troisième qui est si éclatant que nul mortel ne peut voir). C'est sans doute vers ce 3^e niveau que porte le dernier vœu de Moïse dans ce texte. Cette gloire donne l'idée complète de l'essence divine et de tous les attributs glorieux qui la constituent. Mais Dieu le lui refuse en disant « l'humain ne peut me voir et vivre ». Il lui fait cependant une concession avec un ordre: « tiens-toi sur le rocher et quand passera ma gloire, je te mettrai dans le creux du rocher..... et tu me verras de dos »; « je fais grâce à qui je fais grâce ». Cet effort humain à entrer dans la communion de Dieu, dans la sagesse de Dieu, dans l'intelligence de Dieu, voilà ce à quoi nous invitent les deux épîtres de Paul que nous avons lues. C'est en communion avec l'Esprit Saint que l'on accède à la gloire Dieu.

Dans ces épîtres, l'apôtre s'adresse aux chrétiens qui s'engagent dans le processus de croissance et de maturité spirituelles autour de la personne et des valeurs de Jésus-Christ. Ces chrétiens « mûrs » voulaient suivre l'exemple d'humilité du Christ, en particulier dans le domaine des relations avec les autres afin d'être des témoins de Jésus.

Pour rendre cette gloire perceptible d'abord parmi les chrétiens, Paul démontre à la communauté de Rome la nécessité de vivre leur foi de façon visible au quotidien en dépit des diversités qui la composent. En effet, cette communauté est elle-même composite (on y retrouve à l'époque des chrétiens d'origine juive et d'origine païenne) et pluriethnique. Il met au cœur de tout ce passage la question de l'amour sans hypocrisie, un amour qui donne du sens vital aux relations interpersonnelles même en contexte de conflits ou de mésentente. Certes, la mise en œuvre de ces exhortations n'est

pas si évidente car dans tout groupe humain et même en Eglise, les gens préfèrent une cohabitation pacifique et on essaie parfois de dissimuler les réels problèmes sans les nommer, sans les aborder de peur d'engendrer des susceptibilités et au final la communauté est gangrenée. Cela pose le problème du sens de l'amour qui nous unit. Paul nous demande donc de passer des incantations, des déclarations d'amour, aux actes révélateurs de la gloire de Dieu car nous formons le corps du Christ et nous avons besoin de le témoigner sans en avoir honte. Bien-aimé.e.s du Seigneur, osons donc demeurer dans cette dynamique de fraternité capable d'embraser le monde. Telle sera notre réponse quotidienne à la justice et à l'amour de Dieu pour la gloire de Dieu dans l'espérance de l'accomplissement de nos vœux pour 2025.

Chant : Toi, lève-toi et va au nom du Christ Porter l'amour de Dieu au monde. Toi, lève-toi et va au nom du Christ Porter l'amour de Dieu au monde.

1. Comment les hommes croiront-ils Ce qu'ils n'ont pas connu, Comment les nations de la terre Serviront-elles Jésus ?

Refrain

2. Comment les pauvres, les démunis seront-ils rassasiés, Les prisonniers, les réfugiés seront-ils consolés ?

Silence

Cantique : ARC 528, O Jésus tu nous appelles à, former un même corps.....

Confession de foi

Nous croyons en Dieu le Père, qui a créé le monde entier. Il réunit toutes choses en Christ et veut que tous les êtres humains vivent en frères et sœurs d'une même famille.

Nous croyons en Dieu le Fils, fait homme, mort et ressuscité en gloire. Il nous réconcilie avec Dieu, il renverse toutes les barrières d'origine et de religion, de culture et de classe, il crée une humanité unie. Il est l'unique Seigneur qui a autorité sur tout. Il appelle chaque homme, la société, l'Église et l'État, à la réconciliation et à l'unité, à la justice et à la liberté.

Nous croyons en l'Esprit saint, promesse du Royaume qui vient. Il nous donne la force d'annoncer aux hommes et aux nations le jugement de Dieu et son pardon. Il nous donne le pouvoir d'aimer et de servir tous les hommes, de lutter pour la justice et pour la paix, et ainsi d'appeler, dès aujourd'hui, le monde entier à reconnaître le règne de Dieu. Amen.

Annonces

- En communion de prière avec les cultes à Lunéville, Toul (Bicqueley) et Verdun
- Célébrations dans le cadre de la semaine de prière pour l'unité chrétienne :
lundi 20, 20h à l'église de Dieulouard ; mercredi 22, 20h à la chapelle Ste Jeanne d'Arc à Écrouves ;
jeudi 23, 20h à la salle St Paul à Verdun ; vendredi 24, 18h au temple de Lunéville
- Autres activités : jeudi 23, 18h temps de prière à Lunéville ; vendredi 24, 14h30 Rendez-vous du vendredi à Nancy
- dimanche prochain culte à 10h à Lunéville et à 10h30 à Nancy.

Offrande : voici l'instant de l'offrande en réponse aux hauts faits reçus de notre Seigneur. Que chacun donne comme il l'a résolu dans son cœur.

Prière : Seigneur Dieu notre Père, nous n'avons rien à t'offrir qui ne vienne de toi.

Accepte cependant cette offrande, et apprends-nous à en user conformément à ta volonté.

Sainte Cène

Préface

Vraiment il est juste et bon de te rendre grâce, Père éternel, par Jésus le Christ, ton Fils bien-aimé. Il est ta Parole vivante : par lui tu as créé toutes choses. Tu l'as envoyé comme Sauveur pour accomplir ta volonté et rassembler un peuple qui t'appartienne. Détruisant la mort, il a fait triompher la vie. C'est pourquoi, avec les anges et tous les saints, nous proclamons ta gloire, en chantant d'une seule voix : Saint, saint, saint, toute la terre est remplie de ta gloire, Hosanna au plus haut des cieux.

Répons : Nous qui mangeons le pain de la promesse, nous qui buvons la coupe du Royaume, un même appel nous porte tous ensemble vers notre Tête. (AEC 593,1)

Institution

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré, célébra la Pâque avec ses disciples. Il prit du pain et, après avoir rendu grâce, il le rompit et le donna à ses disciples en disant :

« Prenez et mangez, ceci est mon corps donné pour vous. Vous ferez cela en mémoire de moi. »

De même, il prit une coupe et, après avoir rendu grâce, il la donna à ses disciples en disant :

« Buvez-en tous, car ceci est la coupe de mon sang, le sang de l'alliance nouvelle et éternelle, répandu pour vous et pour la multitude en rémission des péchés. Vous ferez cela en mémoire de moi. »

[« Je vous le déclare, je ne boirai plus désormais de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père. »]

Il est grand le mystère de la foi ! Nous proclamons ta mort, Seigneur Jésus, nous célébrons ta résurrection, nous attendons ta venue dans la gloire.

Prière eucharistique

Envoie ton Saint-Esprit sur nous, sur ce pain et sur ce vin, afin que nous ayons part à la communion au corps et au sang du Christ. Qu'elle transforme notre vie et nous donne la joie de ton Royaume.

Par le Christ, avec lui et en lui, à toi, Dieu le Père tout-puissant, dans l'unité du Saint-Esprit, tout honneur et toute gloire, pour les siècles des siècles.

Intercession

Jésus tu as dit : « Je suis la lumière du monde. Celui qui marche à ma suite ne marchera pas dans les ténèbres. ».

Pour que ta lumière illumine le pas de ceux qui cherchent un chemin de justice et de paix.

Pour que ta lumière brille dans les régions du monde où sévissent les guerres.

Pour que ta lumière guide les hommes et les femmes qui ont l'audace de parler en vérité et qui posent des gestes de fraternité, d'amour et réconciliation.

Pour que ta lumière réchauffe le cœur de ceux qui vivent un moment de tension ou de séparation.

Pour que ta lumière enveloppe les blessés de la vie et les hommes et les femmes qui traversent l'épreuve du doute ou du désespoir.

Pour que ta lumière brille en ceux qui sont malades et en ceux qui portent le deuil.

[Dans le silence, confions à Dieu ce qui nous tient particulièrement à cœur.]

silence

Seigneur Jésus, accorde-nous de marcher dans ta lumière. Tu es béni pour les siècles des siècles

Notre Père

Répons : En recevant le don du Christ aux hommes, nous accueillons l'élan de son offrande ; que cet élan nous guide à la rencontre de tous nos frères. (593,2)

Fraction et élévation

Le pain que nous rompons est notre communion au corps de notre Seigneur Jésus Christ. Amen !

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est notre communion au sang de notre Seigneur. Amen !

Invitation

Comme Jésus a rassemblé ses disciples pour le repas pascal, il nous invite maintenant à sa table qui annonce le banquet du Royaume.

Communion

Prière après la communion

Seigneur notre Dieu, dans cette communion, tu nous fais ressentir de quel amour tu nous aimes. Cela nous réjouit et nous t'en rendons grâce. Que notre vie soit un écho à celle de ton Fils, lui qui nous accompagne aujourd'hui, demain et pour les siècles des siècles.

Répons : Grains de froment et grappes de la vigne sont rassemblées dans le pain et la coupe ; ainsi, Jésus, c'est toi qui nous rassembles dans ton Église. (593,3)

Envoi

En paraphrasant Francine Carrillo dans paroles et textes 2025 nous pouvons dire : la question fondamentale de l'existence est de savoir si l'on accroche sa vie à une pantoufle ou à la gloire de Dieu.

Bénédiction

La paix de Dieu qui surpasse toute intelligence garde vos cœurs et vos pensées dans la connaissance du Christ. Amen !

Répons : 475,3 Dans ma vie de chaque jour, Je partagerai ta gloire ; Je vivrai dans ton amour Le bonheur de ta victoire ; Et, dans ton éternité, Nous chanterons ta beauté. (AEC 475, 3 « Mon Rédempteur est vivant »)

Musique